

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id., 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franqueo.
 NUMEROS SUeltos 1 O CENTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Perctoa
 En la primera plana y gacetas, línea, 0'20
 En cuarta plana, id., 0'12
 Comunicados, id., 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 5.º

Mahon, viernes, 16 de Octubre de 1885.

N.º 1291.

Correo de hoy

Desde Amberes

Sr. Director de *El Liberal*.

Después de siete horas de oír y pronunciar discursos, es imposible hacer un resumen concreto de las decisiones adoptadas; tanto más, cuanto que estas son muchas. Desisto, pues, de comunicarlas. Los aficionados á esta clase de estudios sabrán en su día al detalle los acuerdos que obtengan la aprobación de la Asamblea. Yo prometo que así sucederá.

Entre tanto, estén seguros de que cuantos puntos importantes se refieren al derecho marítimo y á la letra de cambio, son ahora examinados con tal acierto por los miembros del Congreso mercantil á que asistimos, que el propósito de formular una ley modelo á la que, respetando las costumbres de cada país, deben procurar aproximarse lo posible todas las naciones, se realizará, gracias á los esfuerzos del certamen científico que tiene lugar en Amberes. No dejaré, sin embargo, de poner en conocimiento de ustedes cuanto, fuera de los debates, sea digno de mencionarse. Por hoy, me limitaré á indicarle algo sobre los edificios principales de la ciudad. Son los siguientes:

El actual Hotel de Ville, levantado sobre las ruinas del que, construido todo de mármol y piedra blanca en 1565, fué pasto de las llamas en 1566, con motivo de los sucesos entonces ocurridos, y en que tanta parte tomaron los españoles. Presenta la forma de un gran cuadrilátero de cerca de mil 700 metros cuadrados de superficie, enteramente aislado. Las ventanas de sus pisos están separadas por dos pilastras, del orden toscano en el primero y del orden dórico en el segundo. El mismo aspecto ofrecen las cuatro fachadas. En el centro de la principal, se eleva un antepecho de columnas de mármol que obedecen á los cinco órdenes de arquitectura conocidos, con un notable frontispicio, al lado del cual se ven dos obeliscos, dos centauros y las armas de España, del Brabante y del marquesado. Interiormente, se compone de espaciosos salones, decorados lujosamente, distinguiéndose sobre todo la sala llamada Leys y el salón de sesiones.

La Bolsa, empezada á construir en 1514, es el mejor de los edificios que Amberes debe al período del renacimiento; tiene una longitud de 250 piés y 200 de ancho en forma

de un cuadrilátero. Su arquitectura muy sencilla, pero de un efecto grandioso, no tiene otra decoración que dos portadas con columnas al estilo dórico las unas y al jónico las otras.

La catedral, el monumento más importante que el arte ojival predijo en su decadencia, fué comenzada en 1352. Está dividida en siete naves. A primera vista seduce el coro con dos líneas de asientos coronados por las estatuas de los principales fundadores de las órdenes religiosas y los padres de la iglesia y con una larga serie de magníficos bajos relieves representando diversos episodios de la vida de la Virgen. Es el coro de más mérito artístico que yo conozco, á pesar de haber visitado nuestras principales catedrales y basílicas en el extranjero. También son dignos de toda admiración los cuadros del maestro de la escuela pictórica flamenca, el incomparable Pedro Pablo Rubens, hijo de esta ciudad, cuya estatua se halla colocada en la Plaza Verte. Son dichos cuadros «El descendimiento» y «La elevación de la Cruz».

Otros muchos edificios sobresalientes como el Tribunal de justicia, el Ateneo Real y el teatro Flamenco podría describir; pero ni tengo tiempo disponible, ni el hacerlo sería propio de estas cartas. En otra diré á V. algo acerca de la Exposición.

Y por amenizar algo la presente, contaré á V. un detalle de mi estancia en Amberes. Ayer necesitaba papel, y en la tienda en que lo compré, había un escaparate con muchos retratos de personajes de todos los países. Entre ellos ví enseguida los de Echegaray y Frascuelo, que estaban juntos; ningún otro español aparecía allí en efigie. Me llamó la atención semejante circunstancia, y preguntando porqué se hallaban solamente dichos retratos, me contestó el dueño: «Porque Echegaray y Frascuelo son los hombres más valientes de España.» ¡Los hombres más valientes de España!—répuse yo.—«Sí—añadió mi interlocutor.—Frascuelo delante de los toros; y Echegaray, delante de los públicos. El primero mata muchos toros y el segundo muchos personajes que forma su fantasía; son, pues, los dos *matadores*.» Confieso que al principio me hizo reír la afirmación; pero no pude menos de demostrarle que nuestro insigne dramaturgo, no ha alcanzado fama universal por *matar* personajes en las tablas, sino por su extraordinario talento y por haber creado una escuela dramática especial, que sin olvidar los senderos

hasta ahora seguidos, pretende encauzarlos de modo que conduzcan al conocimiento de la sociedad moderna tal como ella es. También me consoló después ver que en la misma tienda, que es librería, se ostentaban traducidos al flamenco los *Episodios nacionales* de nuestro insigne Perez Galdós, y sus preciosas novelas *Gloria* y *Marianela*.—Zapatero y Garcia.

30 de Setiembre de 1885.

De *El Diluvio*:

Madrid 12 Octubre.

Y seguimos tratando de las Carolinas. Se vá haciendo la luz, se vá haciendo la luz, dicen los cándidos, con júbilo. La contestación de Alemania á la nota del gobierno español, comprende dos partes: en la primera se declara terminantemente que aquella nación no reconocerá los derechos que se alegan á la soberanía del expresado Archipiélago, fundándose en antiguos documentos y concesiones, si no se muestra al propio tiempo que por actos ostensibles ha venido ejerciendo aquel derecho. Manifiéstase en la segunda parte, que si de las comunicaciones que ambos gobiernos reciban de los comandantes de los respectivos buques alemanes y españoles que fueron al Archipiélago en cuestión resulta que los marinos españoles tomaron posesión de Yap antes que los alemanes, reconocerá la soberanía de España, sin exigir concesión alguna.

Parece que también se expresa en ese documento que Inglaterra, como Alemania entiende que los documentos que España presenta alegando antiguos derechos no tienen valor alguno, si al propio tiempo no demuestra que ha hecho una ocupación real y efectiva de las Carolinas, antes que la realizada por buques alemanes. Finalmente, la contestación al memorandum viene plagada de protestas de amistad sincera y profundo afecto á España, pero en el fondo es bastante más enérgica y contundente que la primera. Como se vé, se vá *arreglando* la cuestión.

Es ya cosa resuelta que el litigio pendiente pase á Roma. En el ministerio de Estado se están empaquetando los documentos para remitirlos, y en cuanto lleguen las comunicaciones de las autoridades de Filipinas dando cuenta de lo ocurrido en Yap, se dará también inmediato traslado de ellas á la Secretaría de Estado del Vaticano.

Hoy se ha recibido una comunicación en la presidencia del Consejo fechada en Kororo (Africa occidental), participando que el Sr. Montes de Oca, que salió de Fernando Póo el 16 de julio con dirección á las islas Elobey, se ha dirigido desde allí al río Muny, entrando por la Naya y remontando su corriente, ha hecho reconocer la soberanía de España á todos los pueblos enclavados en sus orillas, quedando, por consiguiente, anexionados á España. De todo ello se han levantado las actas correspondientes. Desde el Naya el señor

Montes de Oca se proponía atravesar la sierra de Cristal para seguir el curso del río Benito.—R.

Madrid 12 de Octubre.

Los ministeriales no pueden pasar ocho días sin hablar de trabajos revolucionarios; y consecuentes con esta idea, ó mejor dicho, con esta aberración, hoy vuelven á sacar á plaza los manejos á que se dedican los eternos enemigos del orden (?) asegurando que el gobierno tiene noticias de que intentan sublevaciones en dos plazas de la Península, pero que vive prevenido y no se dejará sorprender por los acontecimientos. Repito una vez más que la conducta del gobierno sería inverosímil, dado caso que se propusiera con ella desbaratar esos planes de conspiración que tanto le dan que hacer; pero como no se trata de esto, antes por el contrario, lo que se pretende es distraer la atención pública del examen de otros asuntos é infundir miedo á los pusilánimes para que reconozcan la sabiduría, y sobre todo la necesidad de que continúe al frente del poder el señor Cánovas del Castillo, el proceder del gobierno, no dejando de hablar un día y otro de la cuestión de orden público, resulta perfectamente explicable.

Pero ni aun así consigue su deseo, porque al paso que entre las personas sensatas este ir y venir solo produce risa ó conmiseración, al considerar los recursos de que el Sr. Cánovas y sus amigos tienen que valerse para prolongar su vida política, entre las oposiciones arrecia cada vez más el espíritu de batalla, y entre los ministeriales no se logra apagar el fuego de la discordia y la realidad que se puso de manifiesto por aquellos días en que el señor Cánovas sacó de la nada á Villaverde nombrándole ministro de la Gobernación. Hoy, sin ir más lejos, los *pidalistas* andan enfurecidos contra el ex-gobernador de los motines, por haber sido derrotado en las elecciones senatoriales de Salamanca el candidato ministerial y neo, señor Lafuente; los íntimos de Romero Robledo anuncian que su patrono, si las Cortes llegan á abrirse, tomará la Presidencia de la Cámara popular, opóngase quien se oponga; el resultado del concurso verificado hoy en el ministerio de Ultramar para la construcción de ocho líneas de ferro-carril en Cuba no ha satisfecho á *los señores*; se habla quedo de un acto que proyectan varios senadores descontentos por el giro que lleva el asunto de las Carolinas, y todo por fin se vuelven contrariedades y odios y disgustos en el seno de esta situación, á la que ya no pueden aplicarse siquiera los calificativos de impopular y desastroso, por no ser bastantes para dar pálida idea de sus errores y de sus desaciertos.

Mis temores de ayer respecto al contenido de la nota última de Alemania se han confirmado en absoluto, habiendo sido «La Epoca» la encargada de decir con efecto, el despacho del «Standard» á que en mi anterior me refería es un fiel reflejo de lo que ha contestado al gobierno español el canciller. De modo que Alemania insiste en desconocer todo lo dicho, en negar los derechos de

España sobre las Carolinas, á pesar de los antecedentes que se han remitido á Bismarck y de las inequívocas pruebas en que nuestra soberanía se funda; no admite tampoco, bajo pretexto de que no ha recibido detalles, la prioridad de la ocupación de Yap por nuestros buques; rechaza, como presumi en una de mis anteriores, por insuficientes, la concesión de libertad de navegación y comercio en el archipiélago carolino, la facultad de establecer depósitos de carbon y hasta la cesión de una isla para fundar una estación naval, que nuestro gobierno llegó á otorgarle en correspondencia á su actitud pacífica; nos lo niega todo, en fin, y solo admite la mediación del Papa para que él decida lo procedente.

La indignación que este modo de obrar ha producido es solo comparable á la que produjo la noticia de la toma de Yap; tanto es así, que la misma «Época» no oculta su disgusto, llegando, por el contrario, á decir que el contenido de la nota ha producido alguna decepción entre los que, por razones de su cargo, esperaban otra cosa distinta. Si esto dice «La Época», que por virtud á su ministerialismo se ve obligado á sellar los labios, excuso decir lo que pensarán y dirán los que se ven libres de aquel compromiso y no tienen que mirar, al propio tiempo que hablan, la situación en que sus palabras pueden colocar al gobierno. Es seguro, segurísimo, que si el señor Cánovas no hubiera hecho aquella campaña anti-patriótica contra las manifestaciones, calificando de revolucionarios y de turbas desenfrenadas á los que á raíz de la toma de Yap dieron rienda suelta á su patriotismo, en estos momentos se hubiera reproducido ya aquel grandioso espectáculo; pero no hay deuda que no se pague, y el gobierno, solo, abandonado de todo el mundo, lleno de desprestigio, y teniendo en frente á la opinión, purga ahora el error que cometió entonces, al contrariar la voluntad del país.

De otros asuntos, lo más importante es el discurso pronunciado ayer en Vigo por el señor Castelar en un banquete con que le obsequiaron todos los elementos liberales de dicha población, y el debate sostenido esta tarde en el Ayuntamiento sobre el proyecto de construcción de un nuevo teatro en la plaza de Santa Ana. La sola enunciaci6n de este proyecto basta para comprender que es un desatino; pero se le ha puesto en la cabeza al Sr. Cánovas que haya teatro, y... no lo habrá. Del discurso del Sr. Castelar, con decir que ha sido tan brillante como todos los suyos, queda dicho todo. En la sesi6n del Ayuntamiento se ha acordado que el miércoles se cante con toda solemnidad el «Te-Deum», por la terminaci6n de la epidemia.—*Nicéforo*.

Paris 12 de Octubre.

Los monárquicos franceses empiezan ya á comprender que su victoria parcial no es tan considerable como al principio imaginaron, y desconfiando del resultado de sus próximos trabajos parlamentarios, se preguntan si el conde de Paris se avendrá á corresponder á los esfuerzos que han hecho para aumentar el número de diputados, exponiéndose él por su parte á los azares de una acci6n militar. Mr. de Cassagnac, que es el más decidido de los bonapartistas, procura empujarle diciendo á boca llena que él incondicionalmente apoyará un movimiento insurreccional orleanista, pues lo conveniente, lo necesario es ante todo derribar la república, dejando para después de lograrlo decidir quien ha de quedarse con la corona del país. En efecto,

el recuento de fuerzas parlamentarias y las corrientes conciliadoras y liberales que empiezan á circular en la masa de los electores republicanos van demostrando que no habrá el peligro que se suponía en el nuevo Parlamento francés. Conócense 304 elecciones definitivas, de las cuales 177 han tocado á los monárquicos de todos colores y 127 á los republicanos: unidas estas á las diez que se están haciendo en las colonias de Ultramar, y que serán indefectiblemente republicanas, porque allí no hay monárquicos, se elevan á 137, dejando á los monárquicos una mera ventaja de 40 votos.

Quedan las votaciones definitivas, que ascienden á 270, y de las cuales los monárquicos apenas ganarán 23, segun ellos mismos aseguran: cosa que les permitirá llegar á 200, quedando para los republicanos un núcleo de 373 diputados. Aunque la mayoría que se forme quede á veces descabalada, votando en contra, ya los más avanzados, ya los más reaccionarios, siempre habrá elementos para dar el triunfo al partido republicano, pues pasan de 250 los diputados y candidatos republicanos del matiz de los señores Floquet y Lokroy. Ya ven mis lectores que así el peligro de una mayoría imposible queda perfectamente desvanecido, y para recobrar el prestigio que el republicanismo ha perdido en algunos departamentos bastará poner coto á la política colonial, y gobernar más económicamente. El país se arrojó en brazos de la República esperando que sería un sistema más barato y razonable, y si ahora ha habido decepciones, dimana de haber salido fallida esta esperanza. En cuanto al conde de Paris, trasido de temor de que le arrojen de Francia, no solo no está dispuesto á buscar aventuras militares, sino que quiere mostrarse más prudente que nunca á fin de desirritar á los republicanos, que se la tienen jurada en desquite de lo de las elecciones.

Hablando Mr. Grevy con su familia é íntimos de lo que ha ocurrido, ha lamentado la pérdida de los distritos republicanos que últimamente se habían ganado, pero sin atribuir á esa pérdida la trascendencia que muchos le daban, y mostrándose muy tranquilo acerca de las consecuencias que podía tener. Segun su opini6n, parte del éxito de los monárquicos se debe al nuevo sistema electoral, del que en todas ocasiones fué inquebrantable enemigo. «Siempre, dijo, he sido adversario del voto por provincias, y eso por varias razones. En primer lugar, ese sistema es peligroso á causa de prestarse mucho á los planes fratricidas de un presidente de la república ambicioso, y hasta de un presidente del Consejo de ministros que quiere imponerse. Cuando vivía Mr. Gambetta, así lo dije sin ambages, y últimamente hice lo mismo al tocarse de nuevo la cuesti6n bajo el gobierno de Mr. Ferry. Pero yo no podía, ni debía imponer mi opini6n á las Cámaras, y una vez que éstas fueron de otro parecer, hice lo que debía sometiéndome á la representaci6n nacional. Además, manifesté también que este sistema nos haría perder las elecciones del Norte y de algun otro departamento reaccionario, porque los labradores de esos puntos se verían obligados á votar á gente que no conocían, lo cual se prestaría á embrollos que en efecto los monárquicos han hecho fácilmente salpicando sus candidaturas de nombres relumbantes.»

En vista de las circunstancias, se ha hablado entre los republicanos más influyentes de si sería convenientemente renovar á Mr. Grevy los poderes que dentro de poco se le acabarán. Quizá sea necesario hacerlo,

pues á estas horas no hay un candidato que se imponga por su respetabilidad y la confianza que inspire á todos. Mr. Ferry es hombre muerto en todos conceptos. Mr. Brisson ha perdido mucho durante ese ministerio efímero que ha presidido, y la votaci6n de Paris le deja muy comprometido. Queda Mr. Freycinet, que sería una candidatura desesperada y expuesta á mil contratiempos. En vista de eso, no habrá probablemente otro recurso que servirse aun de Grevy, cuyo republicanismo y prudencia imponen respeto á todos los franceses. Pero se ignoraba lo que él pensaba de semejante probabilidad. Habiéndose hablado de eso en familia, Mr. Grevy dijo: «Deseo ser reemplazado, porque así conviene á la democracia francesa, harto acostumbrada á esos largos poderes que degeneran en apariencias de dictadura. Importa que las presidencias de la República no sean muy duraderas, á fin de quitar á los ambiciosos la esperanza de prolongarlas indefinidamente. Pero si atendidas las circunstancias, la presidencia se convierte en una posici6n de combate contra los monárquicos, no vacilaré en aceptar la prórroga que las Cámaras me concedan.»

Son tan importantes estos hechos y palabras, que no he vacilado en dedicarles toda mi carta á pesar de que en Oriente empiezan de nuevo á acentuarse los acontecimientos de un modo interesante de lo que hablaré en la de mañana.—W.

Ultimos telegramas

DE LOS DIARIOS DE BARCELONA

Paris 13, 11-18 m.

Adelanta la fusion entre los oportunistas y los radicales franceses.

Los periódicos monárquicos insisten en asegurar que se envían refuerzos al Tonkin.

Se ha firmado un tratado y un empréstito por el gobierno sérvio y han aparecido pasquines revolucionarios en Sérvia. Los búlgaros protegen á los insurrectos sérvios.

Paris 13, 11-36 m.

Reina grande agitaci6n en Creta, habiendo Turquía mandado refuerzos á dicha isla.

L6ndres.—M. Dilke ha sido nombrado presidente de la Junta directiva de los radicales ingleses.

Las colonias francesas han elegido candidatos republicanos.

Los alemanes fortifican los puertos del Báltico.

Los periódicos ingleses se muestran muy pesimistas sobre la cuesti6n de Oriente y manifiestan tener fundados motivos para dudar de que las potencias logren conjurar el conflicto.

Paris 13, 11-38 m.

El «Times» dice que la situaci6n de Oriente se complica, que se desvanecen las probabilidades de conservar la paz y que Inglaterra debe sostener al príncipe de Bulgaria, pero únicamente en el terreno diplomático.

Paris 13, 12-28 t.

Se han recibido noticias de Tánger negando las gestiones atribuidas por un periódico de Madrid al nuevo representante de Alemania en el imperio de Marruecos, el cual no ha llegado todavía á Tánger ni es esperado en dicha ciudad hasta dentro de quince días.

Paris 13, 1-25 t.

En el Consejo de ministros que hoy se ha celebrado se ha acordado la adopci6n de ciertas medidas para contrarrestar la influencia de los jefes de los conservadores en las elecciones que deben celebrarse el día 18 de los corrientes.

Se han suscitado nuevas dificultades entre las potencias respecto á la cuesti6n de Oriente.

La semana próxima quedarán concentrados 150.000 soldados turcos en la Turquía europea.

Paris 13, 1-33 t.

En oposici6n con los rumores que han circulado sobre el hecho de haber surgido nuevas dificultades entre España y Alemania, se afirma que ambas naciones se han puesto de acuerdo acerca de las formalidades bajo las cuales debe realizar su mediaci6n Su Santidad, la cual quedó ya convenida en principio.

Paris 13, 4-5 t.

Hoy se ha publicado un artículo de M. Cassagnac, en el que se dice la siguiente frase: «Hemos sido elegidos para derribar á la república».

Los monárquicos confían sacar 45 diputados en las segundas elecciones que deben celebrarse el día 18 del actual.

Belgrado.—Cada día existen relaciones más cordiales entre Sérvia y Turquía, pero han empeorado entre la primera y Bulgaria, porque los documentos encontrados en poder de ciertos emigrados sérvios que fueron presos en la frontera demuestran que la agitaci6n de estos es debida á manejos de M. Karaveloff.

Paris 13, 5-10 t.

La situaci6n de la Bulgaria es cada vez más crítica á consecuencia de la concentraci6n de tropas turcas que amenazan á Rumelia y de las tropas sérvias que amenazan á la Bulgaria, y sobre todo del sentimiento de reprobaci6n universal que la revoluci6n búlgara ha promovido entre las potencias. Los habitantes de Sofía, aterrados, temen invasi6n.

Bucharest.—Han sido convocadas las Cámaras para el día 1.º de noviembre próximo.

Paris 13, 5-40 t.

Créese imposible que pueda evitarse la acci6n militar que se propone la Sérvia.

Los turcos se concentran en Sukub y Pristine y fortifican los desfiladeros de Guljané.

Madrid 13, 5-30 t.

El comandante de la goleta «Caridad» ha conferenciado con el Sr. Cánovas sobre varios asuntos referentes á Rio de Oro, manifestándole el Sr. Cánovas su propósito de proteger con fuerzas del ejército aquella factoría comercial española.

Un telegrama del comandante de marina de Barcelona, participa haber salido á probar las máquinas del cañonero «Elcano», las que durante cuatro horas desarrollaron 620 caballos consumiendo por hora y caballo 900 gramos carbon. En su vista quedaron admitidas.

Se ha dictado una Real orden nombrando director de la escuela de torpedos al capitán de fragata señor Bermejo.

La subasta del ferro-carril central de Cuba ha resultado sin postores.

Se dice que un teniente de navío de primera clase ha recibido encargo de salir para el extranjero, primeramente Inglaterra, para ver los buques que ofrece la industria naval para adquirirlos, especialmente algunos torpederos de alta mar.

El Circulo militar de la Habana, ha abierto una suscripci6n para fomentar la adquisici6n de material de guerra. La prensa cubana tributa grandes elogios á su patriotismo.

Garashavin, jefe del gobierno sérvio, ha declarado respetar cualquier determinaci6n europea, siempre que no vaya dirigida contra la existencia de la Serbia. Pide que el trata-

do de Berlín sea respetado como lo fué el de París. En caso contrario amenaza que surgirá una guerra europea.

Prosiguiendo los estudios por orden del Papu en el Museo-Biblioteca de la Propaganda Fide, se han hallado nuevos documentos que justifican que el Gobernador general de Filipinas, se tuvo siempre por jefe superior de las islas Carolinas.

Madrid 13, 6 t.

Há llegado el Sr. Montero Rios. Ha sido recogido hoy en Madrid el periódico de Barcelona «La Azaña».

Paris 13, 10-15 n.

El ministro de Marina ha dimitido, y se cree que le reemplazará M. Bouboulis. La movilización dará un efectivo de setenta mil hombres.

San Petersburg.—Rusia desea el restablecimiento del *statu quo ante* en Bulgaria.

Paris 14, 12-15 n.

Londres.—El «Spectator», periódico protestante, ensalza la mediación del Papa en la cuestión de las islas Carolinas, y dice que si la humanidad desea un mediador de incontestable imparcialidad, el Papa es la persona que puede resolver mejor los conflictos internacionales.

Paris 14, 8-15 m.

Londres.—El marqués de Salisbury ha dicho que las elecciones del Parlamento inglés se efectuarán hacia el 17 de noviembre.

Telegrafían de Berlín al «Times» que se cree que los embajadores celebrarán una reunión en Constantinopla esta semana.

Madrid 14, 12-15 mda.

Se han remitido á Roma nuevos antecedentes sobre las Carolinas.

Se ha complicado la cuestión de Oriente, desvaneciéndose las esperanzas de paz.

«El Times» aconseja á Inglaterra que apoye al príncipe de Bulgaria, pero solo en el terreno diplomático.

Ha quedado interrumpida la navegación del canal de Suez, por naufragio de un buque de vapor.

Anoche sintiéronse en Granada fuertes temblores de tierra.

Madrid 14, 9-15 m.

Ha desaparecido la epidemia en Cádiz. En Jaen, 58 invasiones y 24 defunciones; Barcelona, 14 y 8; pueblos, 25 y 17. Total en 40 puntos, invadidos 238 y muertos 89.

Ayer hubo un ligero temblor de tierra en Loja.

MAHON

El «flautin» dedica nada menos que columna y media á la puerta que pone en comunicacion el palco del Ayuntamiento con el escenario: se conocí que para él es esta una cuestión de gran interés público. Nosotros, que no opinamos así, y que creemos útil y necesaria dicha puerta, tanto hoy como cuando ocupaban el palco los conservadores, solo vemos, y solo verán sin duda las personas sensatas, en los escritos del «flautin», el afán inmoderado de criticar á diestro y siniestro cuanto al actual Ayuntamiento atañe.

Anoche tuvo lugar la segunda representación de *La Favorita* que alcanzó una buena interpretación por parte del tenor Sr. Lluriá quien cantó y dijo admirablemente su papel de Fernando. El público aplaudió con calor al estudioso é inteligen-

te artista. La señora Vergé encargada del papel de Leonora, posee una voz agradable que domina con facilidad, y canta con espresion; por eso creemos que en las representaciones sucesivas será mucho más aplaudida de lo que lo ha sido en las dos de «La Favorita» á causa sin duda de estar cohibida por la impresion que siempre se siente al presentarse por primera vez delante de un público desconocido. El señor Sarazzi que el primer día tuvo algunos tropiezos, cantó ayer con seguridad su papel de rey mereciendo del público muestras de aprobacion. Del bajo Sr. Riera cúmples manifestar que podrá tener facultades para cantar otra obra, pero para «La Favorita», según nuestro humilde entender, no las tiene.

La señorita Muntané es una apreciable artista que desempeña á conciencia los papeles que se le confían y que sabe captarse las simpatías del público.

La orquesta y coros muy bien á pesar de que la masa coral é instrumental es inferior en número á la de los años anteriores.

En resúmen, la segunda representación de «La Favorita» algo mejor que la primera pero que en conjunto dejó aun algo que desear.

Mañana se cantará lo aplaudida ópera «Traviata».

Se ha acercado á nuestra redaccion un pariente de la niña que el domingo último fué atropellada en la carretera de Villacárlos, rogándonos hiciéramos constar que no es cierto lo dicho por «El Bien Público», de que fueron dos los carruajes que la atropellaron á pesar de los esfuerzos de los conductores; pues no fué más que un solo carruaje el que á la sazón pasaba por allí y el que le causó las lesiones.

La niña estaba á la orilla misma de la cuneta pero las voces que salieron del coche gritándola que iba á caerse, la atolondraron de tal modo que la pobre, para evitar un peligro adelantó algunos pasos que fueron los suficientes para que el coche la arrollara.

Esta es la verdad de lo ocurrido.

El convento de las Concepcionistas y muchas casas del claustro del Carmen han sufrido también las consecuencias de la lluvia viéndose la pasada noche inundadas por el agua; de casas particulares no hay que hablar pues son innumerables las que han padecido.

Vamos, «flautin», el caso no era para tanto. La columna y media que dedicas al asunto de la puerta del palco presidencial que da al escenario pudieras habértela guardado para cosa de mas provecho, como por ejemplo, la demostracion, tan difusa como tú quieres, de que no fuiste tú el que publicaste el suelto alarmante que versaba sobre la epidemia de Barcelona, ó para decir con todos sus pelos y señales á tus lectores que los buques de la Escuadra de Instruccion tenían los masteleros calados y otras noticias de este jaez á que eres tan aficionado.

Dedica tus articulazos á asuntos de más provecho ó va á creer quien te lea que te roe la envidia, y esto

ya ves que es mejor tenérselo oculto y arrinconadillo no sea que te tilden luego de persona de poco más ó menos y sin empuje.

Anda, avístate con el Sr. Rossi, á ver si le das en el corazón y te dá para tus amigos lo que quisieras quitarle á los otros. Que todo esto puedes esperarlo de la bondad de aquel señor.

Bien, que tu ya te sabes de memoria aquello de «quien no llora no mama», aunque por el momento no te quede más que hacer, sino cantar á patada seca, aquello de

Compañerito del alma,
Esto no lo manda Dios:
Qué V. se coma la carne
Y el hueso lo *ruca* yo.

Pasan de ochenta los tubos del alumbrado público que se han roto durante las dos noches pasadas á consecuencia del temporal.

Leemos en «El diario de Barcelona» del 14 de este mes.

A las dos de la tarde de ayer llegó de Mahon el vapor-correo de Menorca «Nuevo Mahonés», el cual tuvo una penosa travesía. Poco despues de haber salido de la bahía de Alcudia, el estado del mar dificultaba la marcha del buque, en términos que solo andaba con una velocidad de menos de cuatro millas. El capitán tuvo que hacer rumbo al Este, porque se formaban con la mayor frecuencia remolinos y trombas que podían comprometer la situación del buque. Durante la madrugada se notó un continuo relampagueo por la parte del Sur. Desde esta ciudad se han observado tambien idénticos fenómenos en los dos últimos días. El vapor francés «Asie» experimentó asimismo muy mal tiempo entre Marsella y Barcelona dando el barco tales saltos y balanceos que muchas veces el hélice estuvo algunos minutos fuera del agua.

El Vapor «Nuevo Mahonés» ha experimentado en su viaje de regreso á este puerto una travesía tan penosa como la que sufrió en el viaje de ida á Barcelona. Al tener que recalar dicho buque en Alcudia, la atmósfera era tan densa y el horizonte se hallaba tan cerrado, que no era posible distinguir la tierra, por cuyo motivo y á fin de evitar un contratiempo tuvo el vapor que aguardarse durante nueve horas proa al mar, siendo esta la causa principal del retardo que ha experimentado.

Mañana debe salir á practicar un crucero la fragata de guerra «Cármén».

La empresa de vapores correos nos ha facilitado el siguiente telegrama:

Alcudia 16, 9 m.
«Puerto Mahon» arribado á ésta por mal tiempo. Avisaremos salida.—*Oliver*.

Durante la tempestad de anoche, descargó una centella sobre un molino de Alayor propiedad de D. Constantino Pons. No hubo que lamentar desgracia alguna personal, no siendo tampoco de importancia el daño material causado por la exhalacion.

El gobierno de Italia ha decidido que cesen de tener curso legal las monedas de plata y oro con efigie de los Sumos Pontífices y de los soberanos de la Casa de Borbon que reinaron en diversas regiones de aquella Península.

En Francia se prohíbe la circulacion de moneda española.

Llamamos la atencion de quien corresponda acerca del mal estado de algunos trozos de pared de la carretera de Villacárlos y princi-

palmente en las inmediaciones del camino viejo. Creemos que si no se obliga á los dueños á derribarlos y á reconstruirlos no está lejos el día en que tengamos que lamentar alguna desgracia.

La atmósfera que ayer tarde se despejó algun tanto volvió á cargarse á primeras horas de la noche en términos que poco antes de las ocho descargó una verdadera tempestad de lluvia, granizo, viento, truenos y relámpagos, como pocas veces habíamos visto; afortunadamente su duracion fué corta pues de lo contrario, creemos que hubiera causado daños de consideracion. A las doce volvió á repetirse el chubasco.

El vapor «Nuevo Mahonés» llegado á las ocho de esta mañana ha conducido los pasajeros siguientes:

DE BARCELONA

D. Juan Fusler, Un señor comandante de Infantería, Un señor oficial y señora, Pedro Maunet y esposa, Ernesto Monnier, Pedro Alemany, Mariano Oriol, Un marinero, Jorge Racoli, Juan Balaguer, Leandro Gimenez, Vicente Blanchart, Dos carabineros, Juan Estoldra, Tomas Vidal, Juan Juandó, Salvador Blanchart, Martin Mas, Juan Beltran, Jaime Montané, José Escolano, Valentin Rujet, Emilio Juan, Francisco Seuma, Vicente Taparet, José Gibert, Agustin Segura, Bartolomé Omar, Juan Palou, Mariano Ferrada, José Buxó, Jaime Aymerich.—Total 35.

BOLSA DE MADRID

15 de Octubre.

4 por 100 interior perpetuo. . . 58-300
4 por 100 amortizable . . . 76-450
Billetes Hipotecarios de Cuba. 87-780

BOLSA DE BARCELONA

14 de Octubre.

4 por 100 interior. 58-250
4 por 100 exterior. 58-000
4 por 100 amortizable 76-750
Billetes hipotecarios de Cuba. 87-630
Banco Hispano Colonial 46-750
Crédito Mercantil. 44-250
Banco de Cataluña 20-370
Acciones ferrocarril Francia. 36-620
Id. Norte. 96-370
Id. Orense. 18-500
Obligaciones Francia. 60-870
Id. Orense. 43-750
Id. Almansa. 53-500
Id. Norte. 68-750

Crónica marítima.

Buques despachados

Día 16

Para Londres v. noruego «Carl Konrad», cap. Mr. J. G. Borlin, con 13 trip., vino y efectos.

Anuncios preferentes

Administracion de la SOCIEDAD MAHONESA DE VAPORES

Se recuerda al público que para poder salir el vapor-correo «Nuevo Mahonés» con puntualidad á las 8 de la mañana del domingo desde el Lazareto se cerrará á las 7 y 1/2 el despacho de pasajeros, á cuya hora debe partir del muelle la correspondencia pública, que al efecto en la administracion del ramo se admitirá solo hasta las 7.

Y á los cargadores se les recuerda que á las 11 de la mañana del sábado *precisamente* debe estar entregada la carga al dependiente del muelle encargado de recibirla.

Mahon 16 Octubre 1885.—Juan Tallavull.

Lecciones de pintura y dibujo

Plaza del Príncipe, 2

Las horas de clase para niñas serán de 11 á 12 mañana, y para niños de 12 á 1 tarde.

TELEGRAMAS PARTICULARES

de El Liberal

Madrid 15, 11 m.

Se halla enfermo el canciller Bismarck.

Desmientese que la escuadra alemana se esté preparando para marchar á las Carolinas.

Ei Papa ha empezado á ocuparse de la cuestión hispano alemana.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm. 25.

IMPRESA:
calle Nueva, núm. 25.

D. Enrique del Todo y Pont, Juez de primera instancia del partido de Mahon.

Por el presente y único edicto se cita, llama y emplaza á Miguel Gimenez y Caules, natural de la villa de Alayor en esta isla de Menorca, hijo de los consortes Miguel Gimenez y Pons y de Maria Caules y Orfila, ausente en ignorado paradero para que comparezca en este Juzgado por sí ó por medio de procurador, en el juicio necesario de testamentaria de su referido padre promovido por su hermana Margarita Gimenez y Olives; pues si así lo hiciere se le oirá en justicia y de lo contrario le parará el perjuicio consiguiente.

Dado en Mahon á catorce de Octubre de mil ochocientos ochenta y cinco.—Enrique del Todo.—Ante mí, Juan Aliés.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, etc.

Hace saber: que habiendo desaparecido una Boya de duela, rellena de corcho, conaros y argollas de cobre y orinque de cáñamo, la cual servia de baliza de una de las anclas que tiene fondeadas el crucero «Navarra»; se hace público por medio de este anuncio con el fin de que la persona que la encuentre la depositen y entregue en la Capitanía de este puerto.

Mahon 14 Octubre de 1885.—Juan Cardona y Netto.

Casino «El Isleño»

Se convoca Junta general extraordinaria para el domingo próximo día 18 de los corrientes á las tres de la tarde, para tratar del asunto que está de manifiesto en el salon de lectura del mismo.

Mahon 15 de Octubre 1885.—Jaime Maspoeh, Srio.

Subasta

El día 23 del actual á las once de la mañana, en la plaza de la Constitución de esta ciudad, se venderá en pública subasta, por voz del pregonero, un huerto de recreo situado en la calle de la Alameda y punto llamado *La Clota*, perteneciente á la herencia de D.^a Catalina Carratalá, con sujecion al pliego de condiciones y títulos de propiedad que obran en poder del Notario D. Francisco Andreu y Pons.

Subasta

El domingo 25 del actual á las once de la mañana, se venderá en licitacion verbal en el despacho del Notario de esta residencia D. José Vinent y Seguí, la casa núm. 35 de la calle del Angel de la villa de Alayor, esquina á la calle de Ciudadela, procedente de la herencia de José Capó y Camps, menos en la parte espectante á los ausentes Francisco y Cristobal Taltavull y Capó. Los títulos de propiedad y el pliego de condiciones quedan en poder de dicho Notario.

Subasta

El día 30 del actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion verbal, en el despacho del Notario D. Francisco Andreu, bajo el tipo de 5.000 pesetas; la casa número 29 de la calle de Hannover de esta ciudad, que se halla arrendada por 22 pesetas 50 céntimos mensuales. Los títulos de propiedad y condiciones de la subasta están de manifiesto en dicho despacho.

Traslado

Ginés Olalla, Administrador de entierros, participa á este respetable público haber trasladado su domicilio

CALLE NUEVA N.º 34

Crédito de aceptación

abierto á los comerciantes acreditados.

Dirigirse á M. S., Lonsdale Square, 16, London, N.

Agencia de MATERIALES DE ASBESTOS

Arravaleta, 13. Mahon

En este establecimiento se han recibido varios efectos de Inglaterra que se espended á los precios siguientes:

Tapetes de hule para mesas redondas de 45 por 45 puigs. á 26 rs.
de 54 por 54 — á 32 »
Alfombras de hule para escalera . . de 18 y 1½ — á 12'50 metro lineal.
— de 22 y 1½ — á 15 » —
— de Sientium para comedor de 72 por 72 — á 94 »
Polvos para limpiar metales á 5 » paquete.
Cepillos para limpiar metales á 10 » uno.

Habiéndose arreglado una máquina para moler pinturas de las clases ordinarias ó acostumbradas, se venderán en este establecimiento con notables ventajas.

Hay existencias de todos colores, como tambien aceites, aguarrás, etc.

Depósito exclusivo en Ciudadela

Imprenta de Salvador Fábregues

AGUAS MEDICINALES DE MARMOLEJO

Gaseosas, Bicarbonatadas, Sódicas, Ferruginosas y Litínicas.

Premiadas con diplomas de Honor y medallas de oro

Sin rival para la curacion de las anemias, clorosis, desarreglos menstruales, dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, fiebres intermitentes crónicas, convalecencia de fiebres graves, cólicos nefríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, diabetes sacarina, y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vías urinarias.

Temporadas oficiales de 1.º de Abril á 15 de Junio y de 15 de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas pueden tomarse en todo tiempo, y se venden en botellas en todas las buenas farmacias á 4, 5 y 6 reales, y por cajas, pidiéndolas á la direccion, donde se facilitan memorias y prospectos, Serrano, 35, Madrid.

Depositarios: En esta localidad, Galvez y Viuda de Bofill.—En Ciudadela de Menorca, Pons.—En Ibiza, Sorá.—En Palma, Obrador, y Valenzuela; y en Soller, Palou.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas

Caries, fojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., etc, deben usar

Elizir dentrifico Saint-Serrant del Doctor Casasa

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios, todos los principales farmacéuticos de España y América.

Pildoras orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la

facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamas puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vejetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.—Depositarios: Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

Venéreo y sífilis

en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vejetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Dr. Casasa en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Buñuelos

Los habrá todos los domingos y dias festivos á 16 cénts. la libra y á 22 aderezados con miel en la calle de la Iglesia núms. 17 y 19 en Villacárlas.

Para vender

Lo está un coche-galera nuevo. Informarán calle del Puerto número 3, Villacárlas.

Listas de embarque

Imprenta de EL LIBERAL

Sidra

Excelente atemperante

á un real de vellon la botella

Confitería El Águila de Oro

Plaza del Príncipe núm. 9

Al por mayor se hace un descuento de consideracion.

NOTA. El indicado precio es sin el del envase.

Aviso al público

En la calle del Rosario n.º 5 se compran toda clase de muebles.

Zapatería de Taltavull

El dueño de dicho establecimiento participa á sus numerosos favorecedores haber trasladado su domicilio Calle de las Moreras n.º 33.

En la escuela nocturna

situada en la calle de San Cirilo número 12, se abrirá desde el próximo lunes una clase diurna de doce y media á una y media de la tarde para que pueden utilizarla los jornaleros.

Traslado

Pablo Fábregues, encuadernador de libros, tiene el gusto de participar á sus amigos su traslado de casa calle de la Infanta n.º 3, entrada plaza de la Arravaleta.

Colegio

DE SANTO TOMÁS DE AQUINO

Dicho establecimiento de enseñanza ha sido trasladado á la casa número 3 de la calle de Alonso III.

Para alquilar

Lo estará con muebles ó sin ellos, desde el 1.º del próximo mes, la casa de la calle Nueva n.º 10.

Informarán, Isabel 2.ª, 19.

Fábrica de pianos Wirth

Representante en Menorca, D. Pascual José Hernandez. Mahon.

Se hallan en venta las

siguientes obras científicas lujosamente encuadernadas.

Los Dioses de Grecia y Roma; dos tomos en folio por D. Victor Gebhardt.

La vida de los animales; 6 tomos en folio por el Dr. A. E. Brehm.

Historia de Cataluña; 9 tomos en folio por D. Antonio Bofarull.

Tratado completo de carpinteria; por D. Narciso Arau.

En venta

Dos casas situadas en la calle de San Fernando núms. 12 y 14. Informarán calle Nueva núm. 18.



FONDA BALEAR
DE
PASCUAL ALEMANY
Palma de Mallorca
PLAZA MAYOR
Se sirve á la carta y en mesa redonda
La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y asco.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.